ARTE • LETRAS • ESPECTACULOS

LIBROS

Los tejedores catalanes

Cuando el 11 de abril de 1842 regresan de Madrid Juan Munts y Simón Buldú, dirigentes de la Sociedad de Protección Mutua de Tejedores de Barcelona, la incógnita que desde dos años antes viene pesando sobre las primeras asociaciones obreras de nuestra era industrial, parece haberse resuelto favorablemente. Ante la aprobación legal que entrañaba la Real Orden obtenida de Espartero el 29 de marzo, miles de trabajadores ofrecieron al director de la sociedad Munts y su acompañante un recibimiento triunfal. Las Juntas Directiva y Consultiva de aquélla le esperaban en Molins y en Sants; los comisionados de fábricas y cajeros, al frente de la masa de obreros asociados. Entre ellos, miembros de las sociedades de protección mutua más jóvenes, como zapateros y alpargateros. De Sants, la comitiva se trasladó a Barcelona. «Después de las escenas de Sants -relata El Corresponsal, de Madrid-, emprendieron los tejedores su marcha hacia esta capital, y serían como las siete y media cuando entraban por la puerta de San Antonio, formando una extensísima procesión, alumbrada de trecho en trecho por más de doscientas hachas de viento». Un mes más tarde; los tejedores celebraban el segundo aniversario de la fundación de la sociedad, con un desfile de seis mil trabajadores y unas ceremonias en que se inauguraba el pendón simbólico de sus aspiraciones: «En el centro del pendón se observa un genio rompiendo

una coyunda, con lo que se alegoriza la emancipación. A un lado, algunas máquinas y un arado representan la industria y la agricultura; al otro, un barco en lontananza representa el comercio. Alrededor del lienzo se lee: "Industria, agricultura y comercio". La fuerza de la sociedad se halla representada por un león». El final de la vida pública de la Sociedad de Tejedores estaba, no obstante, próximo: el levantamiento barcelonés de noviembre de 1842 fue seguido de la disolución de la misma por el general Seoane, y el aplastamiento de la sublevación centralista de la jamancia un año más tarde, confirmó su destino de ilegalidad en la década moderada. En efecto, entre las fuerzas de la jamancia figuraba una compañía de tejedores, que, al mando del propio Munts, tomó parte en el fracasado asalto a la Ciudadela. Más tarde, un poco a modo de Guadiana, entre prohibiciones ineficaces, autorizaciones transitorias y alguna que otra celebración pública de su Patrón. San Pancracio, la sociedad alcanzó el nuevo período de conflictos del bienio progresista. La amenaza de la unidad de acción de las asociaciones, que fuera ya bosquejada en la reunión de las barcelonesas de 1 de enero de 1841, cobraría realidad con la huelga general de agosto de 1855.

La historia de la asociación de tejedores protagoniza, pues, en buena medida, la primera fase de nuestra historia social contemporánea, que cabria situar bajo el epigrafe de «la lucha por el derecho de asociación». Sin embargo, reducida a una ritual repetición de hombres y fechas de aprobación y disolución, había llegado a perder todo interés en los manuales de historia de los movimientos sociales. Es posible que, al menos para Cataluña, la próxima publicación del trabajo de Ollé y

Romeu, realizado en su mayor parte sobre los archivos locales de la provincia de Barcelona, permita reconstruir la secuencia en toda su complejidad. Quedaría en pie la extensión del movimiento asociativo fuera de Cataluña, del que sólo tenemos indicios para Alcoy, Andalucía (quema de la fábrica Larios en 1846, huelga de trabajadores de viñas en Jerez en abril de 1843) y Madrid (asociación de tipógrafos y huelga de los mismos en julio de 1842, huelga de la construcción de abril del mismo año, o asociaciones profesionales diversas, algunas muy combativas, como la de cigarreras). En todo caso, será necesario un trabajo en profundidad sobre prensa y archivos para superar el nivel impresionista de nuestro conocimiento

Entre tanto, y mientras ve la luz la tesis de Ollé, la reedición que acaba de efectuar Nova Terra de un clásico de nuestra historia social, mal conocido fuera de Cataluña, y más utiliza-do que citado allí desde la guerra, descubre la riqueza de resultados que cabe esperar de un análisis en profundidad de las fuentes de archivo. «Nos referimos a Els primers noviments socials a Catalunya, de Josep M. Vila, que vio la luz por vez primera en 1935. El complemento de un inteligente prólogo de Casimiro Martí sirve para evidenciar el doble efecto de la crisis sobre una trayectoria individual y sobre el nivel de conocimiento histórico, siendo tan significativo el abandono por el periodista catalán de sus preocupaciones históricas, para entre-garse fundamentalmente a la literatura de viajes, como que hagan falta más de siete lustros para que el trabajo de un pionero --presentado por otro pionero- esté en condicio-nes, de ser superado, Trabajando fundamentalmente sobre documentos conservados en

el Archivo Administrativo de la ciudad de Barcelona, con el complemento de la prensa local y de los archivos de Mataró, Sabadell, Igualada, etc., Vila reconstruye las líneas básicas del conflicto social en la Cataluña de 1840-1855. En cierta medida, la riqueza que muestra este redescubrimiento pone en evidencia la pobreza de buen número de trabajos posteriores: a pesar de inevitables lagunas visibles, en particular para los acontecimientos posteriores al año 1843, y la limitación de no abordar fuentes ajenas a Cataluña, los capitulos sobre la vida de la sociedad, el funcionamiento del sistema paritario, esbozado en el año 1841, y la Compañía Fabril de Tejedores del año 1842, marcan un grado de conocimiento no alcanzado hasta la actualidad. De ahí el carácter de acta de acusación, que, en cierto modo, reviste la aparición en 1972 de este valioso Els primers moviments socials a Catalunya, al que sólo cabe augurar que supere, en la medida de lo posible, las habituales barreras de distribución v difusión de la literatura escrita en lengua catalana, y que, por citar dos casos próximos a nuestro tema y recientes, tanto ha afectado al conocimiento de libros fundamentales, como el de Josep María Bricall sobre la política económica de la Generalitat o el de Miquel Izard sobre por **ANTONIO** ELOR-ZA.

«Inventarios provisionales»: La voz en el laberinto

CANARIAS.—La editorial Inventarios Provisionales, de Las Palmas, acaba de publicar dos libros de poesía en su colección «La voz en el laberinto». Sobre la misma colección y sobre idéntica editorial ha habido referencias en esta revista. No es una editorial desconocida, pues.
Ese hecho, cuando se
habla de Canarias, es un
hecho que es preciso resaltar. ¿Qué empresa
cultural de Canarias se
conoce de la Península,
después de aquellas empresas antiguas, y digamos republicanas, auspiciadas por «Gaceta de
Arte»? Ninguna. ¿Por
qué? Porque, prácticamente, no ha existido



ninguna. Ahora parece surgir un nuevo movimiento cultural, del que Inventarios, con sus virtudes posibles y sus defectos probables, es uno de los baluartes principales. Sobre todo, porque es un manantial que, de momento, no cesa.

En estas últimas semanas han salido nuevos títulos de Inventarios. Son «Oyerdose», de Severo Sarduy, número 19 de la serie citada, y «Crónica de todos nosotros», de Luis León Barreto, número 20-21. Se anuncian títulos de Manuel Andújar y de Ma-nuel Armiño, También se anuncian algunas empresas antológicas y el Premio Canarias de novela larga, para cuyo Jurado se espera el concurso de una pléyade de nombres que suena mucho en el concierto actual de la narrativa y de la crítica en lengua española. Para ir más lejos todavía, dentro de ese Jurado, que ya se está constituyendo, figura el secretario de la Academia Sueca, la que concede el fabuloso Nobel. El rodaje está iniciado, según todas las impresiones, y los canarios ya están subidos a la parra del despegue cultural. El envoltorio, queremos decir, está preparado. Dentro irá el objeto cultural. Veremos qué tal cara tiene. La cara de los libros.

El pequeño libro de Severo Sarduy, «Overdose», ha salido a la calle en la misma fecha en que se le concedía en Paris a este escritor cubano el premio al mejor libro extranjero publicado en Francia por su obra «Cobra», traducida por Phillipe Sollers, una de las cabezas grises del grupo «Tel Quel» (ver TRIUNFO, número 532). «Overdose» es una revolución de la palabra y del sentido mismo de la poesía. Severo Sarduy es un hombre que escribe escuchando sus palabras, un hombre que puede escribir con el ruido del tantán negro, pero que no podría escribir jamás en Madrid. como nos dijo en una ocasión. En este pequeño volumen de poemas se afirma esa riqueza musical de Severo Sarduy. En una cierta medida, «Overdose» es un homenaje a la música. Por otro lado, se trata de una reivindicación de la belleza del mundo negro a través de algunos de sus mitos más encarnados. Con todo este material, y con su conocido poder de fabulación y de destrucción de la misma palabra que forma el objeto llamado poesía, Severo Sarduy construye un libro pequeño, pero redondo. Un libro en el que se incluyen todos los apuntes precisos para hacer una historia de la transgresión revolucionaria, desde Jean Genet a James Baldwin. Esa última referencia a un libro de este último («hay que arrasarlo todo/la próxima vez... jel fuego!») es un programa de conducta del autor de «Gestos»; al lado del programa de conducta, que de esa manera se manifiesta revolucionario, la sublimación del cuerpo, negro, sensual, libertario. Africa y América, quiere decirse, a través de la palabra y un mucho a través del

El otro libro es «Crónica de todos nosotros».

EDITORIAL FUNDAMENTOS

NOVEDADES

COLECCION ARTE

La vida de Klim Samguin.

Máximo Gorki. 125 pesetas cada volumen. Una infancia provinciana. Volumen I. San Petersburgo. Volumen II. Moscú 1894. Volumen III. La muerte del padre. Volumen IV.

Heliogábalo.

Antonin Artaud. Segunda edición corregida. 150 pesetas.

Claude Chabrol.

R. Wood y M. Walker. Fotografías. 125 pesetas.

COLECCION CIENCIA

El conocimiento del entorno en que nos hallamos es necesario para crear una respuesta coherente a las provocaciones del medio.

Melanie Klein.

Claude Geets, 100 pesetas.

El capitalismo como sistema.

O. C. Cox. 200 pesetas.

La ideología liberal.

A. Vachet. Volumen I. 125 pesetas.



ARTE • LETRAS •

Veintiún poemas debidos a Luis León Barreto, un periodista canario de veinticuatro años. El libro narra la experiencia libertaria imposible. Es decir: León Barreto escribe un libro en el que se incluye la Historia de Europa de 1968, con referencias lejanas o próximas a mayo, a Marcuse, a Nixon y a la guerra aquella de Vietnam. El volumen se debate entre la ingenuidad y la fortaleza, y es un testimonio vivo de una generación que no ha encontrado otra salida que la nostálgica mirada hacia un cielo nublado, canario o universal. Poesía de lucha, donde la palabra soledad, a pesar del intimismo de algunos versos, no surge sino como alimento de la colectividad. Una experiencia poética que conviene subrayar, porque delata que la poesía canaria, la poesía que se hace en Canarias, tiene vitalidad y cuerpo. La voz, como siempre, sigue en su laberinto. Por lo menos, ya se oye. JUAN CRUZ RUIZ.

Premio interaliado

PARIS.-Para luchar contra la degradación de los premios literarios, los periodistas decidieron, en 1930, crear su propio premio. Aquel año galardonaron a André Malraux por «La voie royale», y en 1938 a Paul Nizan por «La Conspiration». Hasta 1945, en que premia-ron «Drôle de jeu», de Roger Vaillant, los pe-riodistas estuvieron afortunados. Desde enton-ces, el Interaliado, aun queriendo distinguir-se de los otros premios literarios, no deja de sufrir las influencias de los intereses editoriales.

los intereses editoriales.

¿Cómo clasificar la
obra premiada este año?

«B a n d a d a s de vanessas», de Georges Walter,
no es un cuento fantástico, ni un relato esotérico de «ciencia-política-ficción», ni una novela poética, aunque tiene algo de todo esto.

La realidad y la ficción coexisten, aunque

no están mezcladas. El héroe, un periodista, re-cibe la noticia del asesinato de John Kennedy en el momento en que está subiendo al tren que le llevará de vacaciones. ¿Qué hacer, volver al periódico o continuar el viaje? Decide lo segundo, y llega a una isla imaginaria y miste-riosa, donde el brutal acontecimiento -a pesar de ser ignorado por los nativos— no dejará de perseguirle: el farero de la isla tiene un rifle idéntico al que sirvió para el asesinato, una especie de mariposas — las vanessas— emigran, por lo que el periodista atribuye un carácter cósmico al drama de Dallas.

«Lo fastidioso de un relato es que uno no puede decir todo lo que le pasa por la mente al mismo tiempo. Hay que poner las palabras en fila india, pero nunca se consigue lo que se quiere», dice Georges Walter.

Resolvió a su manera este viejo problema con la dispersión temática, y en su relato límpido se multiplican llamadas y símbolos que si no consiguen reflejo global, como quiere el autor, al menos logran mantener al lector en un continuo desequilibrio.

RAMON CHAO.

Otra editorial en el Sur

«Creemos que donde existe una cultura debe haber unos medios para manifestarla. Pretendemos encauzar inquietudes de escritores e intelectuales andaluces, ofrecerles en su propia tierra una empresa que pueda publicar sus obras sin necesidad de tener que recurrir forzosamente a otros puntos del país», ha manifestado don Antonio Egea López a la prensa sevillana. El señor Egea ha sido, en muy pocos días, el segundo andaluz que ha tenido el valor de gastarse el dinero para montar una editorial en el Sur, como anterior-mente han hecho los

promotores de Alobele.

En la cultura del Sur no cabe término medio, por las trazas. O plétora del 27 o mediocres poetas de Ayuntamiento de los años cuarenta. O desierto editorial o guerrilla de muchas, pequeñas, animosas editoriales que empiezan a abrirse paso. Lo cual no

deja de ser interesante. ¿Y qué piensan hacer, qué van a editar estos señores de Editorial Andaluza, que así se llama la segunda editorial surgida en el Sur en el mes de noviembre? Absoluto misterio. Como un Lara cualquiera (espejo en el que, aunque confiesen que no, se miran estos pequeños, animosos, guerrilleros, jóvenes edito-res andaluces), Editorial Andaluza tiene ya su estrategia comercial. Estrategia que consiste en mandar libros a los quioscos, a las papele-rías de barrio... Y en no decir esta boca es mía en cuanto a proyectos editoriales hasta que un título está en la calle. Por lo pronto, lo único que se sabe es que van a dar un libro por mes. Y que el primero es un volumen de poemas de Víctor Manuel. Si, Víc-tor Manuel San José Sánchez, el cantante, el de «Morbo», el de ese musical que verán en Méjico. Con lo cual se demuestra que los editores andaluces no se miran el ombligo a la hora de elegir títulos; para que no les acusen

de provincianos, será.

Da to celtibérico: El primer libro de Editorial Andaluza está impreso en los talleres de «El Adalid Seráfico», que funcionan en el convento sevillano de los capuchinos. Pero no hay que darle demasiada importancia al dato. Todos sabemos las bazas «progres» que pueden jugar los capuchinos en la cultura de las Españas periféricas (1).

Del libro de Víctor Manuel poco se puede decir en este punto. Sólo cuando Víctor Ma-

 Víctor Manuel San José Sánchez: «Poemas». Editorial Andaluza. Sevilla, 1972.